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Thema 

Das Bürgerhaus  Zum großen Christoph  in Arnstadt. Untersuchungen zu den 
mittelalterlichen bis neuzeitlichen Raumfassungen. 
 
Zusammenfassung 
Das Bürgerhaus Zum großen Christoph am Riedplatz in Arnstadt/Thüringen ist eines der ältesten 
Gebäude der Stadt. Das Haus wurde im 16. Jh. auf den Fundamenten zweier Vorgängerbauten 
errichtet. Im 18. Jh. erfolgte ein Um- und Ausbau des gesamten Hauses. 
Raumfassungsuntersuchungen im Treppenhaus und in einem repräsentativen Raum des zweiten 
Obergeschosses bildeten den Schwerpunkt der Untersuchungen. Fehlende und nicht belegte 
Angaben in der Baugeschichte wurden durch die Untersuchung der Konstruktion sowie durch die 
Erforschung der Nutzungs- und Eigentümergeschichte ergänzt. Die Untersuchungen belegen den 
direkten Zusammenhang zwischen Quellenforschung und den aufgefundenen Raumfassungen. Eine 
Rekonstruktion der Raumfassungen muss noch diskutiert werden. Hierzu notwendige Fragen werden 
angesprochen.  Erst zwei Räume des Gebäudes wurden intensiv auf ihre Raumfassungen untersucht.  
 
Abstract 
The townsman house 'to the grand Christoph' at the Ried square in Arnstadt, Thuringia is one of the 
oldest buildings in the city. It was built in the 16th century on the foundations of two former 
constructions. In the 18th century an extension of the building took place. The examinations of 
polychrome paintings in the staircase and in the main room on the second floor were the main focus 
of the analysis. Furthermore, the history of the ownership was ascertained along various centuries. 
With the results of the analysis, missing information were added to the fascinating and absorbing 
history of the house 'to the grand Christoph'. The analysis documents the strong correlation between 
the history of the construction and the discovered polychrome paintings. Discussions about a 
detailed reconstruction of the polychrome paintings are resumed, since the examinations of only two 
main rooms were undertaken so far. Still, further investigations have to be done in this magnificent 
old townsman's house. 


